

ment, et remplacé par *Bovadilla*¹, qui le renvoya en Espagne chargé de fers. Il obtint facilement sa liberté, mais il ne put recouvrer son crédit ; et, après la mort d'Isabelle, sa royale protectrice, il se vit négligé par Ferdinand.

Colomb mourut à Valladolid (1506), accablé d'infirmités et de chagrins. Ses restes furent portés à *Séville* et inhumés avec pompe dans la cathédrale.²

Autres navigateurs célèbres.—Les découvertes de Colomb donnèrent l'élan aux nations européennes et les engagèrent à aller à la recherche de nouvelles terres.

*Jean et Sébastien Cabot*³ découvrirent le *Labrador* et *Terreneuve* (1497).

*Améric Vespuce*⁴ fit plusieurs voyages en Amérique et toucha à ce continent un an après Colomb (1499).⁵

Yanez Pinçon et *Alvarez Cabral* abordèrent par hasard au *Bésil* (1500), à trois mois de distance.

La même année, *Gaspard de Cortéreal*⁶ visita les côtes de la *Nouvelle-Angleterre*, et remonta le *Saint-Laurent* jusqu'au 50° de latitude nord.

¹ Ce despote, qui avait noirci la réputation de Colomb, périt en mer en retournant en Espagne.

² En 1546, les restes de Colomb et ceux de son fils Fernand, furent transportés à *Hispaniola*, dans l'île Haïti ou Saint-Dominique, et enterrés dans la cathédrale, d'où ils furent exhumés et transférés à *la Havane*, le 15 janvier 1796.

³ C'étaient des Vénitiens au service de l'Angleterre.

⁴ Marin et cosmographe employé au service de l'Espagne.

⁵ Le nom du *nouveau monde* vient de ce que Améric Vespuce fit publier (1507) le récit de ses voyages, et que l'imprimeur de cette relation proposa de le nommer *Amérique*.

⁶ Gentilhomme portugais.